

## PERSÉCUTIONS

Pendant le troisième siècle, il y a eu cinq grandes persécutions.

La cinquième Persécution eut lieu sous Septime Sévère, qui après avoir témoigné une certaine faveur aux chrétiens, remit en vigueur les anciens décrets et, en 202, lança lui-même un édit qui fit couler le sang dans toutes les provinces de l'empire. Parmi les plus illustres martyrs de cette époque, on peut citer saint Léonide, père d'Origène ; sainte Perpétue et sainte Félicité à Carthage ; saint Irénée à Lyon avec 19,000 chrétiens de cette ville. Sous Caracalla, fils de Sévère, la persécution continua encore quelques années, mais les chrétiens devaient respirer un peu sous Héliogabale, et surtout sous Alexandre Sévère.

La sixième persécution eut lieu vingt ans plus tard sous Maximien, de 235 à 238. Le Tyran en voulait surtout aux prêtres et aux évêques. Il fit mettre à mort les deux papes saint Pontien et saint Anthère. On rapporte à cette persécution le martyre de sainte Barbe.

Dèce, parvenu à l'empire en 249, avec la résolution de noyer le christianisme dans le sang, inaugura la septième persécution qui surpassa toutes les précédentes en étendue et en violence. Ce fut une véritable guerre d'extermination, conduite avec une habileté satanique. Les gouverneurs avaient reçu ordre de faire des apostats plutôt que des martyrs. Effrayer d'abord les confesseurs par les menaces et le terrible appareil des supplices, les jeter ensuite dans les cachots infects, laisser les plus intrépides par des tourments variés et prolongés, de manière à ne causer la mort que lorsque serait évanoui tout espoir d'apostasie, telle était la méthode des nouveaux tyrans. Il n'est donc pas étonnant que cette persécution ait produit beaucoup d'apostats. Il y eut aussi de nombreux martyrs ; à Rome, avec le pape saint Fabien, les prêtres Moïse et Maxime et le diacre Nicostrate ; en Sicile, sainte Agathe ; en Arménie, saint Polyeucte ; à Antioche, saint Babylas ; et en même temps Origène subissait une rude prison. Sous l'empereur Gallus, les papes Corneille et Lucius furent exécutés l'un après l'autre, et le prêtre Hyppolite traîné par les cheveux.

Valérien est l'auteur de la huitième persécution ; après avoir protégé les chrétiens pendant cinq ans, sous l'influence de